

Déclaration du Comité exécutif de l'UGI sur la géographie, les droits de l'homme et la Palestine

L'Union géographique internationale (UGI) affirme le rôle important des géographes dans la promotion de la paix et de la prospérité partagée entre tous les peuples et toutes les nations. Cet engagement est fondé sur le respect de la dignité humaine et de l'égalité, indépendamment de la religion, de la race, de la langue, du sexe ou de l'origine culturelle. Le Comité exécutif de l'UGI, en défendant ces valeurs, comprend que l'oppression peut être à la fois reconnue et non reconnue. Nous sommes collectivement convaincus que la compréhension mutuelle à l'intérieur et au-delà des frontières est essentielle pour un monde stable et juste.

Les événements actuels en Palestine, provoqués par les actions du gouvernement israélien actuel et de ses forces de défense, doivent être condamnés sans équivoque. Bien qu'il ne soit pas habituel pour l'UGI de commenter des conflits individuels, la gravité et l'urgence de cette crise humanitaire nous obligent à réfléchir à nos valeurs, à notre engagement collectif et à notre responsabilité en tant que communauté. Nous reconnaissons le droit de tous les pays à se défendre ; cependant, les actions en cours à Gaza ont été qualifiées de génocide par des organismes très respectés tels qu'Amnesty International, la Commission d'enquête internationale indépendante sur le territoire palestinien occupé et l'Association internationale des chercheurs sur le génocide (IAGS) (voir les liens ci-dessous). Conformément à ces évaluations, le Comité exécutif de l'UGI exprime son soutien à la libération immédiate de tous les otages et à la mise en œuvre d'un cessez-le-feu permanent.

L'UGI reste fidèle à sa mission de promotion de la collaboration scientifique internationale. Cela nécessite l'inclusion plutôt que l'exclusion, à moins que la complicité directe dans les actions oppressives ne soit incontestable. L'UGI apprécie le travail des géographes israéliens à titre individuel et souhaite travailler avec eux, parmi tous les autres universitaires, afin de trouver une solution à la situation actuelle et de promouvoir la paix. Le Comité exécutif de l'UGI demande donc :

- Un accès sans restriction des médias et des organisations humanitaires.
- la liberté académique pour les géographes et autres universitaires, y compris ceux qui font des recherches, enseignent et défendent les droits des Gazaouis et des Palestiniens ainsi que la reconnaissance de l'État palestinien.
- un soutien direct aux universitaires, étudiants et professionnels de l'éducation déplacés.
- la promotion de la recherche géographique afin de favoriser la reconstruction, la sécurité et une vie saine pour tous les habitants de la région.
- la revitalisation et la préservation de la communauté universitaire palestinienne, qui fait partie intégrante de notre mission plus large de promotion de la paix, de la résilience et de la prospérité partagée grâce à l'engagement de la géographie en faveur des preuves, de la justice et de la dignité humaine.

L'UGI réaffirme avec force l'importance de la liberté académique, qui faciliterait une meilleure compréhension transfrontalière et renforcerait le dialogue fondé sur des preuves, que la géographie contribue activement à promouvoir. L'UGI soutient fermement les éducateurs et les chercheurs qui travaillent dans les régions touchées par des conflits, où les populations, les institutions et les infrastructures ont été profondément perturbées. La solidarité avec ces communautés n'est pas seulement un impératif moral, mais aussi une reconnaissance du rôle essentiel de la géographie et de la science dans le renforcement de la résilience, la reprise et la coopération à long terme.

Le Comité exécutif de l'UGI estime qu'il s'agit là d'un rôle important pour une organisation académique qui a une longue histoire de coopération et de soutien aux géographes, et indirectement à d'autres personnes, dans le monde entier. Nous continuerons à le faire à l'avenir et appelons les autres géographes, ainsi que nos membres

nationaux et nos commissions, à faire de même. En travaillant ensemble, nous nous efforçons de contribuer à la prospérité, à la compréhension et à l'harmonie.

<https://news.un.org/en/story/2025/06/1164496>

<https://www.amnesty.org/en/latest/news/2024/12/amnesty-international-concludes-israel-is-committing-genocide-against-palestinians-in-gaza/>

<https://www.bbc.com/news/articles/cde3eyzdr63o>